



La historia desde la voz campesina

## **2008/11/28 - SANTIAGO, Chile - Seminario sobre propiedad de la tierra**

Viernes 21 de noviembre de 2008, puesto en línea por [Claudia Casal](#)

**Convocan:** Fundación Oficina Coordinadora de Asistencia Campesina (OCAC) y Al-terna. Los organizadores convocantes son instituciones rurales que trabajan con campesinos en todo el país, en los ámbitos de capacitación, brindando asesorías técnico agropecuarias, apoyándoles en la organización sindical, etc.

**Fecha:** 28 de noviembre a las 9:00 hrs.

**Lugar:** Salón de Eventos de la Universidad Raúl Silva Henríquez ubicado en General Jofré 462, Santiago Centro (esquina Carmen).

**Objetivo:** Convocar a las organizaciones campesinas y a los profesionales interesados en la temática agropecuaria para reflexionar sobre el tema de la propiedad de la tierra, desde una perspectiva histórica y testimonial. Para ello se ha invitado a dirigentes campesinos con el fin de escuchar desde su propia voz las actuales demandas en el ámbito rural.

"Lo que nos impulsa a realizar este Seminario es la necesidad de que sean los mismos campesinos los que cuenten su historia y, al mismo tiempo, quisiéramos narrarla desde otra visión ya que existe un verdadero vacío histórico en relación a los movimientos de campesinos que se organizaron y algunos que se rebelaron en su tiempo. La historia de masacres hacia los indígenas, inquilinos, trabajadores no fue escrita por los historiadores", afirma Patricio Altamirano sociólogo de la institución Alt-terna que se dedica a la investigación de temas relativos al mundo rural.

### **Programa Seminario "Historia de la propiedad de la tierra"**

A) 9:00 - 10:00: "Relatos Testimoniales de sindicatos de Base (1973-2008)"

Coordina: Germán Rodríguez de Ranquil.

Exponen los dirigentes de los siguientes sindicatos:

Estación Colina (LAMPA)

Sembrador (BUIN)

Rojas y Cordova (SAN PEDRO)

Sindicato UOC

Sindicato MELIPILLA (CONAGRO).

B) 10:00- 10:30 hrs. "Historia de la Propiedad de la Tierra: Reconcentración o Distribución"

Expositor: Patricio Altamirano, investigador Al-terna

C) 10:30- 11:30 hrs. "Panel sobre Campesinos con o sin tierra (1989-2008)"

Coordina: Germán Rodríguez de Ranquil.

Exposición de Dirigentes Nacionales de las Confederaciones Nacionales MUCECH, RANQUIL, UOC y ANAMURI sobre los Campesinos con o sin tierra (1989-2008).

D) 11:30- 12:00 hrs. Comentarios de los presentes.

### **Un historial de rebeliones campesinas**

En el siglo XX, en el año 1919, se registra el primer movimiento organizado de inquilinos en Catemu, Quinta Región, en contra de la familia García Huidobro. Pero si nos remontamos más atrás aún, en los tiempos de la Colonia, ya se perfilaban las primeras rebeliones indígenas que se resistieron a entregar sus tierras, asentándose en territorios inexpugnables en el sur del Chile (Araucanía).

Pareciera que desde los albores de nuestra historia nacional, la propiedad de la tierra estuvo en manos de la oligarquía de su tiempo, primeramente los colonizadores que usurparon tierras y esclavizaron a los indígenas. "Desde entonces se constituyó un Chile oligárquico que heredaron los hijos de los soldados colonizadores y de los comerciantes financistas de entonces. Nace la aristocracia castellano- vasca que explotó por mucho tiempo los recursos naturales, usando la mano de obra esclavizada, que con el tiempo se mestizó y que después forjaría a los inquilinos", afirma Altamirano.

Debido al vacío histórico poco se sabe acerca de los movimientos campesinos hasta que el tema vuelve a reaparecer en el siglo XX a través de reventones sociales, como la revolución mexicana del año 1910, la rusa de 1917, la boliviana de 1952 y la cubana de 1959 que desarrolla la primera Reforma Agraria en América Latina que perdura hasta hoy. En nuestro país se llevó a cabo más bien una reforma agraria capitalista en la década del 60, debido a que el Gobierno de Estados Unidos quería evitar que se produjeran segundas Cubas. Luego vendrían las aprobaciones de la Ley de la Reforma Agraria y de la de Sindicalización Campesina en el año 1967. Algunos sectores progresistas de la Iglesia harían lo suyo mediante intervenciones claves como lo hizo el Cardenal Raúl Silva Henríquez, entregando tierras de parte de la Iglesia a los campesinos empobrecidos de la época.

"Sabemos que las luchas de trabajadores oligárquicos a lo largo de la historia fueron borradas en la memoria oficial. Cualquiera que osara recuperar la tierra era eliminado, pero las ideas de reivindicaciones por recuperar sus tierras de parte del mundo campesino, trabajador, minero jamás cesó", agrega Altamirano.

El Seminario "Historia de la Propiedad de la Tierra" es coordinado por las organizaciones: Asociación Nacional de Mujeres Indígenas y Rurales (ANAMURI), la Confederación Nacional Campesina y Trabajadores del Agro de Chile (CONAGRO), RANQUIL, la Unión Obrero Campesina (UOC), el Movimiento Unitario y Etnias de Chile (MUCECH), la Fundación Oficina Coordinadora de Asistencia Campesina (OCAC) y Al-terna.

La actividad cuenta con el patrocinio de la Fundación de Comunicaciones, Capacitación y Cultura del Agro, FUCOA, y de la Dirección de Organizaciones Sociales, DOS.

---

**Rogamos confirmar su presencia al (02) 784 4204/ mpendola[AT]ocac.cl**